

## Evo: Lo único artificial es el 'río' hecho por los chilenos

Litigio. Bachelet pidió 'no abusar de los tribunales internacionales'



Silala. Morales hace salpicar el agua de uno de los bofedales. Pedro Laguna-Archivo.  
**La Razón** (Edición Impresa) / Luis Mealla / La Paz / 02 de abril de 2016

El principal fundamento de la defensa de las aguas del Silala fue retomado ayer por el presidente Evo Morales. “Lo único artificial es el ‘río’ desviado por los chilenos”, afirmó el gobernante para responder a una alusión de su colega Michelle Bachelet. Según el Mandatario, algunas autoridades de Santiago “menosprecian” la postura boliviana de sentar soberanía sobre esos recursos hídricos que nacen en territorio boliviano y que son usados por el país vecino sin compensación alguna.

“Tal vez para quienes ostentan todavía la mentalidad colonial puede entenderse como una demanda artificial, pero es una demanda más bien de un río artificial hecho por privados chilenos (...), la demanda será de un río artificial desviado por la fuerza por parte de los chilenos”, enfatizó Morales, durante un acto de entrega de recursos a municipios de Cochabamba, en el marco del programa gubernamental Bolivia Cambia, Evo Cumple.

El miércoles, Bachelet instó a “no abusar” de los tribunales internacionales con “demandas artificiales”, en alusión a la decisión de Bolivia de iniciar un nuevo proceso por la jurisdicción de las aguas del Silala. El primer litigio se instaló en 2013 y tiene que ver con una demanda para negociar “de buena fe” una salida al mar sobre la base de propuestas del vecino país.

El mensaje de la Presidenta chilena fue incluido en un discurso ofrecido ante la American Society of International Law (ASIL), en Estados Unidos, en el que participaron juristas especializados en Derecho Internacional, además de al menos tres jueces de la Corte Internacional de Justicia (CIJ), donde radica la demanda que inició Bolivia en 2013.

En la línea de Morales, el vicepresidente Álvaro García Linera, más temprano en una rueda de prensa en La Paz, sostuvo que hay un “apego artificial” de la nación vecina al derecho internacional. “Lo artificial es el respeto de parte del Gobierno de Chile a la normativa internacional, a una convivencia pacífica, dialogada y hermanada con los pueblos vecinos (...). Lo artificial es su apego a la norma internacional, eso es lo artificial”, manifestó la autoridad.

Proceso. El 23 de marzo, el mandatario Morales anunció una segunda demanda ante la CIJ por el usufructo que hace Chile de las aguas del Silala. Bolivia sostiene que se tratan de bofedales drenados que forman manantiales con un considerable caudal, en tanto en Santiago se afirma que se trata de un río internacional.

Chile anunció una contrademanda en caso de que La Paz active este mecanismo judicial ante el tribunal internacional, aunque prefiere manejar con cautela los detalles de la ofensiva, incluso el canciller Heraldito Muñoz afirmó que los comentarios que hizo la presidenta Bachelet, en Estados Unidos, no se refirieron al nuevo proceso que alista Bolivia. El mismo miércoles, el canciller David Choquehuanca, respecto a los dichos de la Mandataria, aseguró que la “demanda marítima es sólida”, al igual que los futuros actos jurídicos del país.

“Es interesante que el canciller Choquehuanca se haya referido a esta crítica que hizo la Presidenta al abuso de los tribunales internacionales por demandas artificiales, sin mencionar a Bolivia”, remarcó Muñoz, según el diario la versión digital del rotativo chileno El Mercurio.

Al respecto, García Linera lamentó las respuestas “agresivas, desaforadas y desatinadas” sobre la iniciativa boliviana. En su criterio, este tipo de acciones está conduciendo a Chile “al aislamiento”, en lugar de sentar “las bases materiales de una hermandad práctica entre dos pueblos”.

Bofedales. El 29 de marzo, una delegación boliviana, liderada por el presidente Evo Morales, inspeccionó la región donde nace el Silala, ubicado en la provincia Sud Lípez de Potosí. Los bofedales están a tres kilómetros de la frontera con Chile y en esa zona existen canales artificiales por los que el agua pasa al vecino país. El Jefe del Estado anunció que un equipo de expertos estudiará los fundamentos para que la nueva demanda pueda materializarse ante la CIJ.

### **Chile no evalúa dejar el Pacto de Bogotá**

El canciller de Chile, Heraldito Muñoz, negó ayer que su país esté evaluando retirarse del Pacto de Bogotá, que reconoce la jurisdicción de la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya, en los conflictos entre países firmantes.

“No hay ninguna evaluación en este momento. Lo que hay siempre es disposición a conversar sobre lo que es mejor para nuestro país. Pero hoy en día, éste no es el tema porque no afecta de ninguna manera lo que está en La Haya ni lo que pueda venir en un año. No vamos a continuar con este tema, porque para mí está cerrado”, afirmó Muñoz en Washington, según la agencia EFE.

Demanda. Tras el anuncio del presidente Evo Morales de iniciar una nueva demanda contra Chile por el “uso unilateral” de las aguas del Silala, legisladores chilenos plantearon que su país analice el abandono de ese Pacto. El senador chileno Francisco Chahuán y el diputado José Manuel Edwards, por separado, coincidieron en afirmar que retirarse del Pacto de Bogotá deberá ser motivo de evaluación por parte del Gobierno chileno, ante el anuncio realizado por Bolivia.

Varios periodistas preguntaron ayer al canciller Muñoz si es cierto que Chile analiza la salida de ese marco normativo, como sostuvo el excanciller chileno Miguel Schweitzer, en declaraciones al diario nacional El Mercurio.

“Ya lo he dicho muchas veces, no es el momento de esa discusión. No tendrá ningún efecto ni cambiará nuestra posición sobre el Pacto de Bogotá. Chile es respetuoso en derecho internacional y tiene que velar por sus intereses nacionales y lo estamos haciendo en el marco del derecho internacional”, insistió la autoridad, tras participar de la IV Cumbre de Seguridad Nuclear, que se celebra en Washington, Estados Unidos.

### **Llaman a reforzar juicio por Silala**

El vicepresidente Álvaro García Linera convocó ayer a expertos e investigadores que hayan hecho estudios respecto a las aguas del Silala para aportar con información y así reforzar la demanda. “A todas las personas que tengan información útil para el Estado por el tema del Silala, (les invitamos a) acercarse a la Dirección de Reivindicación Marítima (Diremar) para hacer citas y reuniones, para que nuestra defensa legal, diplomática e histórica tenga mayores elementos de consistencia”, afirmó García, en rueda de prensa.

Hace dos semanas, el presidente Evo Morales anunció el inicio de un nuevo litigio por el uso que hace Chile de esas aguas sin dar ninguna compensación.

Expertos. En ese marco, García Linera reiteró que el Gobierno, “en breve”, conformará un equipo de expertos, entre bolivianos y extranjeros, para impulsar el nuevo proceso, contiguo al que se ventila en la CIJ, desde 2013, que busca una salida soberana al océano Pacífico.

Al respecto, el Vicepresidente señaló que “será importante recoger datos y sugerencias de estudiosos del Silala”, que coordinarán con los expertos internacionales, y agregó que en caso de haber requerimiento, se asignarán los recursos que sean necesarios para impulsar el proceso judicial. “Lo importante es armar el mejor equipo (...), en términos legales, históricos y técnicos”, enfatizó.